



**Menahem USSISHKIN (1863-1941)**

## **Le pionnier de la colonisation agricole et du rachat des terres**

***Leader sioniste et Président du Fonds National Juif, Menahem Ussishkin est un partisan du retour des Juifs à Sion : à ses yeux, le salut du peuple juif ne peut se concevoir en dehors de son retour en Eretz Israël (la terre d'Israël). Il s'affichera clairement comme le chef de file des anti-ougandistes.***

***Militant acharné au sein de l'Organisation sioniste, il consacra quarante ans de sa vie à l'achat de terres et au peuplement de nouvelles localités en Palestine.***

Né à Dubrovno en Russie, Menahem Ussishkin est, dans son adolescence, un lecteur enthousiaste des travaux de ses contemporains qui écrivent en hébreu. La renaissance de l'hébreu en tant que langue vivante devient son principal objectif et le point de départ de son engagement sans faille pour la cause sioniste.

Comme beaucoup parmi les membres des *Hibbat Zion* ("Amour de Sion") - mouvement populaire pour la rédemption et reconstruction d'Israël, Ussishkin est bouleversé par les pogroms russes qui déciment la population juive en 1881. L'émigration des Juifs de Russie devient à ses yeux une issue inévitable.

Dès lors, Ussishkin s'investit pour plusieurs groupes sionistes. Après avoir obtenu son diplôme d'Ingénieur technique à l'Institut Technique de Moscou, il prend une part active au développement et à la pratique de la langue hébraïque, à la propagande sioniste et à la récolte de fonds en Russie destinés à l'émigration juive.

Délégué au Premier congrès sioniste tenu de Bâle en 1893, il est nommé *Secrétaire hébraïque* du congrès. Lors du 7ème congrès, en 1905, il s'affirme comme un "anti-ougandiste" convaincu, refusant catégoriquement la proposition de la Grande Bretagne d'offrir une solution de refuge au peuple juif en Ouganda. Le retour en terre d'Israël est à ses yeux la seule alternative aux souffrance du peuple juif.

Qualifié de "sioniste pratique", Ussishkin conçoit la colonisation agricole en terre d'Israël comme une première étape fondamentale de la création d'un Etat juif. Aussi, il prend part au recrutement et à l'installation de "jeunes pionniers" dans les colonies agricoles de Palestine au début du siècle. Sous son influence, le mouvement sioniste œuvre pour l'établissement et le développement de colonies agricoles et d'institutions éducatives et culturelles en Palestine, telle que l'Université hébraïque de Jérusalem qu'il inaugure en avril 1925.

En 1919, Menahem Ussishkin s'installe en Palestine et, à partir de 1923, il est nommé à la tête du "Fonds National Juif" (*Keren Kayemeth Leisrael*), organisme chargé de l'acquisition de terrains en Palestine, et plus tard, de la fertilisation des sols et de son développement rural. Sous sa présidence – qui durera 18 ans – les possessions du KKL seront multipliées par 25. Une série d'implantations éponymes - "Mezudot Ussishkin" – rendront hommage à son œuvre.

Ses écrits sont rassemblés dans 2 ouvrages : *Sefer Ussishkin* (1933) et *Devarim Aharonim* (1946).